

# LA TARDE

AÑO XXII

DE LORCA

N.º 5.712

FUNDADOR Y DIRECTOR: J. LÓPEZ BARNÉS : REDACCIÓN: AVENIDA DE LA ESTACIÓN: VIERNES 31 ENERO 1930

## El momento político

### Los viejos, los nuevos y los programas de Gobierno.

(DE NUESTRA COLABORACION)

El diario madrileño «Informaciones», con evidente acierto y agudeza política ha abierto en sus columnas una encuesta muy interesante, a la que ha invitado a todas las personalidades del antiguo y del nuevo régimen para que expresen su opinión ante el trascendental tema: «¿Quiénes pueden ser los sucesores de la Dictadura?» Y ya expusieron sus puntos de vista sobre los hombres del antiguo régimen aptos para volver a figurar en la gobernación del Estado, y sobre que hombres nuevos pueden señalarse para actuar en primera línea en el futuro político español, personalidades de tan acusado relieve político como Lerroix, Romanones, Sánchez de Toca, Bugallal, Ossorio y Gallardo, Ruiz Jiménez, conde de Gimeno, Coicochea, Alcalá Zamora, Marcelino Domingo, Gabriel Maura, Salvador Canals, Indalecio Prieto, Daniel Anguiano, y otros, aunque de indiscutibles merecimientos políticos, de no tan destacada personalidad. No cito al señor Sánchez Guerra, porque se ha abstenido de opinar ahora.

En todas, absolutamente en todas las respuestas emitidas, échase de ver el error en la forma y medida de la encuesta, que no debió ceñirse a las personas, sino a las ideas y a los programas que se concretan. De aquí, que su ineficacia salta a la vista, ya que las respuestas consecuentes a las preguntas formuladas, tienen un carácter exclusivamente personalista, que es el defecto capital y gravísimo de toda la política española en el lamentable cuarto de siglo que dió origen a la Dictadura.

#### La esencia de los viejos partidos

Los viejos partidos políticos que tuvieron en sus desacertadas manos la gobernación del Estado desde la Regencia hasta 1923, no se formaban por la coesión de moléculas coincidentes en los principios fundamentales de fondo y forma y procedimiento político, sino por la adhesión circunstancial y con falsa pegadura de gratitud anticipada o debida, es decir, que todos los componentes de esos partidos solo veían en el jefe al Dios

que se simboliza en el milagro del pan y los peces. ¿Programas? No existían ni tenían razón de ser para el interés de los gobernantes; bastábalos para la suma de soldados de fila con saber prometer, según la poca medida de ambición, y cumplir la promesa con las leyes, sin las leyes o contra las leyes.

Cada santón tenía su grupito de incondicionales, es decir, su pequeño partido de agradecidos o confiados y esperanzados, y así la fuerza de cohesión de esos partidos, era tan quebradiza como la calidad del adhesivo o pegamento. Las disidencias se sucedían, no por disparidad de criterio en el programa de gobierno o de oposición, sino por impaciencia de los ambiciosos o por desilusión de los esperanzados.

Los propios presupuestos del Estado y aún las más sagradas leyes del país servían a unos y a otros como espadas de Damocles que sostenían sobre la cabeza de los santones o de los jefes de sus conglomerados absurdos para garantizar la consumación de su deseo.

#### Izquierdas, derechas y centro

Para resolver la incógnita del futuro político de España, aun en su fase más próxima de la sustitución de los actuales gobernantes, lo que importa saber, para medir, pesar y aquilatar la opinión política, son las ideas básicas del país. ¿Cuál es el pensamiento de la mayoría? ¿Es republicana? ¿De qué forma y con qué programa? ¿Desea el país una República de avance o conservadora? Por el contrario, ¿es opinión de la mayoría que el régimen monárquico debe continuar? ¿Con qué orientaciones? ¿Con qué partidos o sea con qué programas?

De aquí que lo primero que han debido declarar los viejos políticos es si en el momento actual siguen siendo monárquicos o republicanos, y a continuación lanzar su programa en las líneas generales y básicas del régimen preferido. ¿Siguen siendo monárquicos el conde de Romanones y el Sr. Sánchez Guerra? ¿Siguen siendo republicanos el Sr. Lerroix y don Marcelino Domingo? ¿Siguen

## TEATRO GUERRA

HOY viernes el mayor acontecimiento del día el

### CINEFON

La película hablada. No deje usted de ver el mayor asombro del siglo

creyendo los socialistas españoles que su credo y su programa son incompatibles con el régimen monárquico y negándose a colaborar en la gobernación del Estado mientras su jefe sea un rey?

En el momento presente, después de estos siete últimos años, sólo existe una realidad política, que, al abandonar el Poder, podrá ofrecerse ante la opinión con un programa y una definición: el nuevo partido conservador, dirigido por el general Primo de Rivera. Los otros partidos, incluso el republicano tienen que hacerse, y para ello no basta consolidarse entre sí los que hoy están tan distanciados, que harían imposible su actuación gubernamental, sino que es preciso que se hagan públicos los programas de cada uno, concretamente, seriamente, a fin de que la coincidencia de ideas y la conformidad en los procedimientos de actuación para su desarrollo, sea la fuerza de cohesión de las moléculas y la única razón para la expresión del voto.

La desorientación política del país se ha puesto bien de manifiesto en las respuestas que a esa encuesta de «Informaciones», dan los «expontáneos». Propónense, por la mayoría de los opinantes, Gobiernos absurdos, cuya actuación sería peligrosísima en el caso improbable de que llegaran a intentarse. Tales Gobiernos sólo durarían el tiempo que tardarían en reunirse en Consejo, porque desgraciadamente, de lo que andamos peor y más faltos los españoles, es del verdadero sentimiento patriótico que, como una fórmula de amor humano, ha de ser intenso, sincero, leal y abnegado, e incompatible, por lo tanto, con el egoísmo y la ambición personal.

¿Cuál debe ser el paso de hoy al mañana?

Debe formarse un Gobierno de apolíticos, cuya única misión sea la

convocatoria de unas elecciones en las que la compra de votos sea castigada tan implacablemente que nadie se atreva a incurrir en la responsabilidad de ese crimen de lesa patria, que es la raíz de que se nutrió el árbol del manzanillo, bajo cuya sombra cayeron los viejos partidos políticos, y bajo la que caerían al fin también envenenados cuantos hombres nuevos se intentaran. En esas elecciones deben votar todos, absolutamente todos los ciudadanos, porque en ese voto de hoy está la vida y el porvenir de España.

F. M.

### Teatro Guerra

Anoche se despidió del público lorquino la Compañía Bajarano, poniendo en escena la cacareada «Parranda» del señor Ardavin, música del maestro Alonso.

Como obra de costumbres murcianas, la del señor Ardavin no puede pasar en esta región porque tiene de murciana lo que tengo yo de Padre Santo. Obras de costumbres murcianas es decir, que pinte las costumbres de aquella huerta, sólo las escribió el autor de «Ca presona pa su ese» y tanto el intento de Felú y Codina con su «María del Carmen» como el de Ardavin con «La Parranda» son intentos frustrados sin valor alguno como tales obras regionales.

Ni ambiente, ni lenguaje ni tipos de la huerta murciana hay en «La Parranda» y respecto a la acción, que dicho sea de paso, no puede ser más pobre, nada hay en ella que esté ligado típicamente con el lugar en que el autor dice desarrollarse.

Como obra literaria, hace ya tiempo que Ardavin dejó de ser poeta para convertirse en completo cursi, haciendo gala de un lirismo trasnochado y ríspido, muy en boga hace cuarenta años y hoy sólo usado por

Ardavin, que, en busca del trimestre, confecciona comedias como confecciona cántaros y loza ordinaria, Manuel, el alfarero de su obra. Y menos mal que la vende baralita. El buen industrial no ha llevado más que TRESCIENTAS pesetas por la representación. ¡¡A cien pesetas por acto, nada menos!! ¡Me parece que no tienen nada de baratos los rípios de Ardavin. ¡Qué enfermedad!

Respecto a la música, el maestro Alonso estuvo en su partitura mucho más acertado que su compañero. La parranda, canto y baile típicos de la región, sirven al maestro Alonso como motivo esencial para varios números de música preciosos justamente aplaudidos. Sin la música, «La Parranda» de Ardavin dormiría el sueño de los erendros desde su estreno, por endeble, por falta de interés, por inhabilidad en el desarrollo, por mala.

En la interpretación hicieron lo que pudieron los artistas, aunque algunos flojearon.

La temporada ha estado animada y el público ha pasado el rato agradablemente.

Más vale así, y hasta otra. ¡Ah! Y que aprovechen las trescientas pesetas!

CELIPIN

MADRID

### Ayer juró el nuevo Gobierno

Como se esperaba ayer juró el nuevo Gobierno.

Este es;

Presidencia y Ejército: Berenguer. Hacienda y Economía, interinamente Argüelles.

Gobernación: Marzo.

Justicia, Estrada.

Instrucción: Duque de Alba.

Fomento, Leopoldo Matos.

Trabajo, Sangro y Ros de Olano.

Marina, vicealmirante Carvia.

A la salida de Palacio, una vez que juraron los ministros se facilitó la primera nota oficiosa.

En ella dice Berenguer que todas han sido facilidades para la constitución del Gabinete.

También afirma que ahora procurará pacificar los espíritus, robusteciendo las normas jurídicas y constitucionales.

ANTONIO PEREZ. — OCULISTA  
Sagasta 3, Aguilas.

AGUA DE COLONIA

AROMAS DE LORCA

Venta exclusiva

“LOS 95”

¿Quiere usted comprar barato?

visite la conocida y acreditadísima

ZAPATERIA VALENCIANA

y encontrará en ella lo más estupendo en calzado para caballeros, señoras y niños a precios completamente económicos.

Artículos de primera calidad fabricados exclusivamente para esta casa a precios sin competencia.

Siempre las últimas novedades

ZORRILLA 1.—LORCA